
Una sentencia ejecutoriada dispuso el
desalojo de la toma del cerro Centinela en
San Antonio y cuando el plazo para cum-
plirla estaba a punto de
vencer, las partes con-
cernidas —el Gobierno,
los propietarios, los po-
bladores— llegaron a un
acuerdo: postergarían la
ejecución del fallo por un
l a p s o d e s e i s m e s e s
mientras buscan ponerse
de acuerdo en la compra
del bien inicialmente usurpado.

¿Cómo evaluar este acontecimiento?
¿Hay motivos para celebrar o, en cambio,
para la queja?

Por supuesto hay que alegrarse por
esas miles de familias que se han librado,
al menos por ahora, de ser lanzadas a la
intemperie. 

Pero ello no ha de hacer olvidar todo lo
que en este proceso se está sacrificando.

En general las sentencias judiciales
atingen a las partes directamente involu-
cradas en el juicio al que, con ellas, se po-
ne término. Lo que las sentencias judicia-
les disponen son bienes privados, cuyo
contenido se incorpora al patrimonio, a
la propiedad, por decirlo así, de los direc-
tamente concernidos por ella. Desde este
punto de vista constituyen bienes dispo-
nibles que se pueden renunciar o dispo-
ner en este sentido o en otro. Y así está

ocurriendo en este caso en que los pro-
pietarios que obtuvieron la orden de de-
salojo han decidido negociarla a fin de
obtener la venta del bien.

Pero las sentencias tienen una dimen-
sión pública de extrema relevancia, que
en este caso se sacrificará.

La sentencia es el fruto de un delicado
proceso en el que se involucran bienes
fundamentales para la vida social. Ella
es dictada por funcionarios públicos, los
jueces, cuyo poder ha sido definido en la
ley, no por un acuerdo privado. Y cuan-
do redactan la sentencia y deciden el ca-
so, no lo hacen pensando en maximizar
el bienestar de las partes involucradas, o
en equilibrarlo, sino que procuran reali-
zar bienes y valores que subyacen al De-
recho y que ellos, mediante la sentencia
y el proceso judicial, intentan promover
y realizar allí donde se les transgrede.
Las sentencias le dicen a la sociedad, o le
recuerdan, qué es correcto y merece pro-
tección de parte del Estado, y qué es in-
correcto y merece reproche.

Por eso hay algo reprochable en este
acuerdo que se ha adoptado por los pro-
pietarios del terreno, el Gobierno y los
pobladores. 

Porque los bienes y valores que la sen-
tencia confirmó —que no basta padecer
injusticia para que la propiedad ajena
pierda valor o no merezca ser protegida,
que las necesidades no legitiman pasar
por sobre las instituciones y que las sen-
tencias deben cumplirse sin dilación—

se verán deteriorados luego de este
acuerdo que, aunque sea incómodo sub-
rayarlo, enseñará a la ciudadanía que las
vías de hecho pueden acabar configu-
rando una situación legítima cuando la
fuerza que manifiestan o el número que
involucran es suficientemente elevado.
Y enseñará a las autoridades que la in-
competencia puede ser remediada a úl-
tima hora bastando para ello celebrar un
protocolo con aquellos cuya situación,
durante tanto tiempo, se desatendió.

Las instituciones, y los jueces, y para
qué decir la sentencia, no constituyen
instrumentos pragmáticos o utilitarios
para mejorar la posición negociadora
—fichas en un juego de estrategia que se
concluye mediante protocolos—, sino
que son también declaraciones acerca
de los bienes y valores que subyacen a
las reglas.

Consentir la fuerza y las vías de hecho
—porque no otra cosa es legitimarlas
mediante este acuerdo que acaba torcien-
do la mano a las instituciones— no es un
camino que acabe fortaleciendo al Estado
de Derecho y las reglas, y enseñará a esos
otros miles que viven en la pobreza y que
no han tenido el arrojo, o la audacia o la
desesperación de involucrarse en una to-
ma, que quizá, después de todo, hacerlo
valga la pena. ¿Acaso no es eso lo que en
el fondo dirá a la ciudadanía el protocolo
de acuerdo que se acaba de firmar usan-
do como insumo de negociación lo dis-
puesto por la Corte?

Un acuerdo reprochable
“...consentir la fuerza y las vías de hecho —porque no otra 

cosa es legitimarlas mediante este acuerdo que acaba torciendo la mano a las 

instituciones— no es un camino que acabe fortaleciendo al Estado de Derecho y las reglas...”.
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ÚLTIMA MISIÓN DEL
“PILOTO PARDO” EN LA
ANTÁRTICA. El buque
insignia del Grupo de Tarea
Antártico efectuó maniobras
en Bahía Margarita, 970
millas náuticas al sur de Punta
Arenas, donde recogió
muestras del suelo continental
para evaluar la factibilidad de
construir una nueva base de la
Armada, la primera ubicada al

interior del territorio antártico. Con esta actividad, la embarcación
puso fin a 34 años de servicio en el área. 

CRÉDITO A TRAVÉS DEL FMI. Solo 100 millones de dólares
totalizaría el préstamo que concedería Chile a México en el marco de
la ayuda financiera por un total de 800 millones que eventualmente
va a entregar un grupo de países latinoamericanos que también
incluye a Brasil, Colombia y Argentina. 

BOB DYLAN. El cantante estadounidense lanzó una producción
para computadora (CD-Rom) en el que ofrece canciones, imágenes y
textos de toda su carrera; desde sus inicios en el Greenwich Village
de Nueva York a sus últimas actuaciones.

25 de febrero de 1995
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25 de febrero de 1975

REY DE NEPAL. En Katmandú,
en medio de una magnífica
procesión de elefantes y
millonaria celebración, fue
coronado Birendra Bir Birez, de
29 años. 

POSTULACIONES. Unos 45
mil, de 103.668 egresados de
Enseñanza Media, fueron
aceptados en las ocho
universidades del país.
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La empatía 
que perdimos

Señor Director: 
Sabemos que la Quinta Vergara es un

escenario difícil, especialmente para
quienes se atreven con el humor. Pero lo
que vimos la noche del domingo con el
humorista venezolano George Harris
duele. No dejar siquiera que alguien desa-
rrolle su rutina es negar la empatía más
básica, esa que nos recuerda que del otro
lado también hay un ser humano, venga
de donde venga.

Lo vivido por Harris ya lo hemos visto
con compatriotas como Jani Dueñas y
Javiera Contador. Es triste porque revela
algo más profundo: nos hemos convertido
en una sociedad cada vez más mezquina,
rápida para juzgar y lenta para entender
al otro.

Harris continuará llenando estadios en
otras latitudes, seguirá agotando entra-
das y recibiendo aplausos sinceros, pero
nosotros nos quedamos aquí con la amar-
gura de haber demostrado nuevamente
que la frase de los Huasos Quincheros “Y
verás cómo quieren en Chile al amigo
cuando es forastero”, hoy está más lejos
que nunca de ser cierta.

ANDREA GARCÍA G.

Una tormenta
perfecta

Señor Director:
Se mezcló todo, mala rutina, mal manejo

de los animadores y algunos malos espec-
tadores.

GIANFRANCO ARRIGONI SAMSÓ

Un deber de todos
Señor Director: 
El domingo se publicó en este medio una

carta al director indicando que la Superin-
tendencia del Medio Ambiente (SMA)
obstaculiza el crecimiento y el desarrollo
económico de distintas actividades produc-
tivas, entre ellas de las empresas construc-
toras, en particular por materias de ruidos
molestos, los que, según la misiva, serían
“inherentes” a la actividad. 

Al respecto, es necesario recordar que
el rol de la Superintendencia del Medio
Ambiente es fiscalizar y ejercer la potes-
tad sancionadora cuando corresponda en
relación con incumplimientos a la normati-
va ambiental, entre ellas a la norma de
ruidos. Es decir, cuando la SMA aplica
sanciones es porque se ha infringido la
norma. La sanción que aplica se hace
según los criterios de modulación que fija
su ley orgánica, la cual asegura la propor-
cionalidad de la misma. Luego, además, la
sanción puede ser revisada en su legalidad
por los tribunales ambientales. Es decir,
detrás de cada decisión de la SMA hay un
marco legal robusto.

Es importante comprender que toda
actividad productiva debe cumplir con la
normativa ambiental. Se trata del mínimo
esperable. En el caso del rubro de la
construcción, en particular, este debe
cumplir, entre otros, con la norma de
emisión de ruidos, que tiene por objetivo
proteger la salud de las personas. Hay
que considerar que en relación con las
denuncias recibidas por la SMA vincula-
das al rubro construcción, el 70% están
referidas a ruidos (representado por las
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casi 1.500 denuncias de ruido de las más
de 2.100 vinculadas al sector), ello es un
indicador de que se debe avanzar en
mejorar su desempeño en esta materia.

Por otra parte, la SMA también reali-
za un trabajo preventivo y de orientación
al regulado. Destaco en esto el perma-
nente trabajo de asistencia al cumpli-
miento de la Superintendencia, lo cual ha
permitido generar diversas actividades
como, por ejemplo, talleres a lo largo de
Chile con la Cámara Chilena de la Cons-
trucción, o instancias de intercambio,
conocimiento de la norma y de las com-
petencias de la SMA.

Un mejor desarrollo implica también
cumplir con las normas ambientales que
permiten proteger la salud de las personas
y al medio ambiente.

MARIE CLAUDE PLUMER B.

Superintendenta del Medio Ambiente

Toma de 
San Antonio

Señor Director:
En 2021, mediante varios decretos del

Ministerio de Obras Públicas (MOP), se
ordenó la expropiación del trazado para
ejecutar el proyecto “Construcción cone-
xión vial acceso norte a San Antonio”. Uno
de los inmuebles afectados es donde ac-
tualmente se encuentra la megatoma de
San Antonio (2.500.000 m2). 

La comisión tasadora designada por el
MOP (profesionales independientes acredi-
tados) concluyó que el terreno tendría un
valor entre UF 0,9/m² y 1,2/m², con un
descuento del 20% debido a la ocupación y
el costo de recuperación. En 2022, el MOP
dejó sin efecto la expropiación debido a un
rediseño en la ingeniería. Sin embargo, el
proceso determinó un precio que no fue
observado por las partes, y por ello no
podría ser obviado en el “protocolo de
acuerdo” (que incluye una cláusula de
confidencialidad) alcanzado con los propie-
tarios para suspender el desalojo ordenado
por la justicia.

Las cooperativas exigen tiempo, el
ahorro permanente de todos sus inte-
grantes y una estructura legal, lo cual es
altamente improbable que ocurra, po-
niendo en riesgo que los contribuyentes
terminen financiando a los usurpadores
con el beneplácito o la garantía del
Ejecutivo.

La situación es preocupante, e invita a
los ocupantes irregulares de todo el país a
evadir el torniquete normativo para obte-
ner una casa propia.

DEMETRIO V. BENITO O.

Perito tasador

Desalojo
Señor Director:
Tengo una pregunta hipotética: si mis

ingresos no son suficientes para pagar las
contribuciones de mi casa y el SII remata
mi propiedad, ¿intercederá el ministro
Montes para evitar mi desalojo?

ALEXIS ARAYA BERRÍOS

Discriminación
digital a mayores

Señor Director:
En relación con la carta del viernes

pasado sobre el caso de un local comercial
que no le permitió el pago en efectivo a

personas mayores, sin duda el Sernac debe
tomar las medidas adecuadas para que
estas malas prácticas no vuelvan a ocurrir,
pero también es un llamado de atención
sobre la brecha digital que existe entre
este grupo etario. 

En Chile solo el 29% de las personas
mayores realiza trámites por canales
digitales (Observatorio del Envejecimien-
to UC), lo cual también es una limitante a
la hora de acceder a bienes y servicios.
Dada esta nueva realidad, donde el
dinero plástico es gravitante (según
Ipsos, el 92% de los chilenos empleó
tarjetas de débito el 2024), también es
relevante sumar a los mayores para que,
al igual que el resto, puedan disfrutar de
sus ventajas.

EDUARDO TORO NAHMÍAS

Director ejecutivo Conecta Mayor UC

Asociatividad
municipal

Señor Director:
Hace unos días, un grupo de once alcal-

des y alcaldesas de las provincias de Petor-
ca, Quillota y Valparaíso decidimos firmar
un convenio de colaboración en materias
de seguridad. Esto, como respuesta a la
creciente presencia del crimen organizado
en nuestras comunas, la inseguridad y el
miedo que sienten nuestros vecinos, y a la
falta de una respuesta urgente por parte
del Gobierno ante un problema que afecta
a todo el país.

Cuarenta y ocho horas después de
firmar el convenio, pudimos coordinar
entre tres municipios las acciones necesa-
rias para lograr la detención de delincuen-
tes que habían robado un automóvil en
una comuna vecina.

Cuando el Estado no cumple, la colabo-
ración entre municipios se vuelve funda-
mental. La asociatividad se convierte en
una herramienta clave que nos da la posibi-
lidad de tomar un rol relevante y así dar
respuestas rápidas para proteger a nues-
tros vecinos. Esto también demuestra la
importancia de descentralizar las decisio-
nes gubernamentales, para que las solucio-
nes surjan desde el territorio y se adapten
a la realidad de cada comuna.

Por eso quiero hacer un sincero llama-
do al Gobierno y a los legisladores: si
once alcaldes, con visiones políticas
opuestas, pudimos dejar de lado nues-
tras diferencias y ponernos de acuerdo
para cuidar a nuestras comunidades,
estoy convencido de que ellos también
pueden lograrlo.

Es urgente que trabajemos juntos y de
manera coordinada para generar leyes y
políticas públicas que nos devuelvan la paz
y la tranquilidad que alguna vez tuvimos, y
que todos merecemos recuperar.

La seguridad de nuestras familias ya no
puede esperar más.

GUSTAVO ALESSANDRI BASCUÑÁN

Alcalde de Zapallar, presidente de la Asociación de
Municipalidades de Chile

Inseguridad 
y turismo

Señor Director:
Qué pena ver a una persona, de la que

no me cabe duda su buen juicio y capaci-
dad, caer en una retórica superficial para
minimizar la crisis de seguridad que nos
afecta a todos los chilenos. 

Sugerir que la llegada de turistas es un

reflejo de que la delincuencia no es un
problema es una distorsión de la realidad
y una falta de respeto para quienes la
sufren a diario. Se necesitan reflexiones
profundas y un enfoque honesto para
enfrentar los verdaderos desafíos que
estamos viviendo.

HÉCTOR GÓMEZ ARRIAGADA

Llamado de alerta a
las autoridades

Señor Director:
La delincuencia en Chile es un grave

problema que, además de afectar a la
población civil, impacta a diversos sectores
productivos del país. Esta realidad es
ilustrada con claridad por el presidente de
la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA),
señor Antonio Walker, en su carta del
sábado 22, en la que expone los riesgos
que el narcotráfico y la delincuencia han
instalado en su gremio. Esta situación
también ha generado repercusiones en la
industria minera.

Un ejemplo evidente es el robo sistemá-
tico que sufren los productores de cáto-
dos de cobre en diversas etapas, además
de casos de robos con armas de fuego, lo
que demuestra una escalada de violencia
en los últimos años. Incluso faenas mine-
ras de baja escala han sufrido robos de
insumos y maquinarias, lo que ha genera-
do que muchos pequeños mineros se vean
obligados a trasladar sus equipos y explo-
sivos en cada descanso. Lo anterior pone
en riesgo tanto la integridad de los traba-
jadores como la seguridad de la carga y la
infraestructura.

¿Hasta cuándo tendremos que soportar
estos hechos? Es inaceptable que bandas
organizadas operen con total impunidad,
robando contenedores completos sin que
se conozca quién los adquiere ni dónde se
comercializan. La minería, reconocida
como una de las industrias más reguladas
del país, hoy se encuentra sobrepasada
ante estos hechos de violencia. Esto
constituye un obstáculo adicional al
desarrollo de un sector fundamental para
el crecimiento nacional.

Por ello necesitamos que las autorida-
des implementen medidas urgentes y
concretas. La presencia constante de
funcionarios públicos fiscalizando nues-
tras plantas contrasta de forma insólita
con la respuesta y apoyo insuficiente —o
incluso nulo— ante los eventos de segu-
ridad que afectan a nuestras operaciones
y colaboradores.

Desde Sonami expresamos nuestra
profunda preocupación por la situación
actual y solicitamos a las autoridades
gubernamentales su atención y, como
siempre, nos ponemos a su disposición
para colaborar a enfrentar este desafío
que nos afecta a todos. ¡No podemos
seguir esperando!

JORGE RIESCO

Presidente Sociedad Nacional de Minería F.G.

Los especialistas 
en transporte

Señor Director:
El editorial titulado “Gasto en el trans-

porte público” sostiene que los especialis-
tas en transporte se caracterizan por
preferir los buses sobre el metro. No es la
primera vez que se plantea una afirma-
ción de este tipo, lo que genera desinfor-
mación y pone en entredicho el rigor

científico de nuestra disciplina.
Como especialistas, enfatizamos la

complementariedad entre los distintos
modos de transporte público. El metro
cumple un rol fundamental al movilizar
grandes volúmenes de pasajeros, mien-
tras que los buses permiten mayor cober-
tura, flexibilidad y resiliencia en la red.
Cuando señalamos que ambos sistemas
son complementarios, no establecemos
que uno sea superior al otro. En cualquier
ciudad de gran tamaño ambos son im-
prescindibles para el correcto funciona-
miento del sistema de transporte. De
hecho, no conocemos a ningún especialis-
ta en la materia que ideológicamente
prefiera los buses sobre el metro.

Por otra parte, es necesario señalar que
las cifras de validaciones del año 2024
indican que los buses tienen 3,5% más
transacciones que el Metro, y este número
no considera la evasión, lo que subestima
el número real de pasajeros transportados
principalmente en buses.

Finalmente, se reconoce el rol alimen-
tador de los buses, lo que implica brin-
dar cobertura a zonas de Santiago
donde no es factible construir un metro
a corto o mediano plazo. Por diseño,
estos recorridos llevan menos pasajeros
y resultan más costosos por pasajero en
comparación con metro, cuya operación
con flujos bajos implica un costo por
pasajero mayor. Si además considera-
mos las necesidades de los usuarios de la
red (movilidad reducida, viajes con
niños, entre otros), se fortalece la nece-
sidad de contar con varios modos a
disposición de la población.

En síntesis, los especialistas en transpor-
te utilizaremos la tecnología más eficiente
en cada eje, a veces bus y a veces metro,
siempre desde una perspectiva de comple-
mentariedad y operación en red.

Esperamos que estos antecedentes
contribuyan a un debate sincero sobre el
financiamiento y desarrollo del transporte
público en el país.

CAMILA BALBONTÍN; RODRIGO FERNÁNDEZ; 

PATRICIA GALILEA; LEONARDO BASSO;

MARGARITA AMAYA; SEBASTIÁN RAVEAU;

JAIME VALENZUELA

Directores 
Sociedad Chilena de Ingeniería de Transporte

Asesores

Señor Director:
Las universidades se rompen la cabeza

creando nuevas carreras.
Les doy un dato, la carrera de “asesor”

estaría repleta de alumnos.
ROBERTO PIRIZ SIMONETTI

Un desafío
Señor Director:
Habiendo regresado de mis vacaciones,

he llegado a la conclusión de que el gran
desafío para las próximas será encontrar
restaurantes y cafés “Human friendly”.

ANTONIO NICASTRO W.

25 de febrero de 1925

ANHELO CUMPLIDO. La
Junta de Gobierno dictó un
decreto-ley que establece el
descanso dominical para las
peluquerías. 

NOTICIA FALSA. El rumor de
que la estrella de cine
estadounidense Gloria Swanson
ha fallecido en París fue
desmentido por el productor
Adolph Zukor. 
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